



# SAHARA

## INFO

JUIN 1992

R.A.S.D.

Association des Amis de  
la République Arabe Sahraouie Démocratique

B.P. 244 - 75227 Paris Cedex 05 C.C.P. 19303 94 K PARIS

## REVUE DE PRESSE

### HYPOCRISIE

**R**ien n'est plus éclairant qu'une histoire vraie. Il nous faut la raconter.

Au premier chapitre de celle-ci, il y a un acteur sympathique, un homme qui préfère l'action à la dissertation, et qui dit tout haut ce que les ministres, ses collègues, pensent tout bas. Bernard Kouchner, puisque c'est du ministre de la Santé qu'il s'agit, a déclaré récemment à « Jeune Afrique » qu'« il était plutôt du côté du Maroc dans la querelle qui l'oppose au Front Polisario » et il précisait que le royaume d'Hassan II « était un pays relativement démocratique ».

C'était si contraire aux positions et aux engagements officiels et publics de la France que le Quai d'Orsay publia aussitôt un communiqué dans lequel il précisait que la France « constamment soutenue les efforts des Nations Unies, à l'effet de permettre l'organisation d'un référendum d'autodétermination sous contrôle international ».

Le second chapitre débute avec l'arrivée en France du Secrétaire général du Polisario, Mohamed Abdelaziz, qui le représentant légitime du peuple sahraoui, chassé de chez lui par l'armée marocaine. C'est lui qui a négocié avec l'ONU et le roi du Maroc pour mettre en place le Plan de Paix au Sahara occidental, officialisé par le Conseil de Sécurité, notamment. C'est donc un personnage important à l'époque, on a voulu effectuer une visite à son sujet par le Premier ministre l'épave Gonzalez (ce qui n'a empêché pas Mohamed d'avoir par ailleurs, de bons et fructueux rapports avec Rabat).

Son représentant à Paris, Baba Sayed, avait prévenu les Autorités françaises de cette visite et souhaité qu'à l'Elysée et au Quai d'Orsay des collaborateurs du président de la République et du ministre des Affaires étrangères accordent à Mohamed Abdelaziz des audiences.

Des personnalités et nous-même, au nom de « Témoignage Chrétien », avons écrit à François Mitterrand et à Roland Dumas pour leur dire qu'ils avaient l'occasion de concrétiser leurs bonnes intentions à l'égard du peuple sahraoui par un

geste concret, visible de tous. Mieux, la France, comme membre du Conseil de Sécurité, pouvait s'informer, en direct, des sentiments des Sahraouis comme elle connaît, par des contacts diplomatiques et des visites, la position du roi du Maroc.

De leur côté, des parlementaires sont intervenus au Sénat et à l'Assemblée nationale. C'est le maire des Ulis, le sénateur Paul Lorient qui est monté à la tribune du Palais du Luxembourg. « Les risques sont grands de voir le conflit armé reprendre dans quelques semaines » déclara-t-il. Et il poursuivit en demandant que la France « réactive le Plan de Paix dans les meilleurs délais ».

C'est Elisabeth Guigou qui lui répondit au nom de Roland Dumas. Elle est ministre déléguée aux Affaires européennes ! On ne manque pas d'humour au Quai d'Orsay. A moins qu'on n'ait qu'une vague idée de la géographie.

Notre ministre déléguée renouela les pétitions de principes que l'on connaît : la France est plus que jamais attachée au droit à l'autodétermination du peuple sahraoui et « elle suit l'évolution du dossier du Sahara occidental avec une particulière attention ».

Mohamed Abdelaziz, Secrétaire général du Polisario reçu dans les locaux de « TC » par Georges Montaron



Troisième chapitre. Cette attention est si grande que l'Elysée et le Quai d'Orsay ont refusé de recevoir Mohamed Abdelaziz. « Il était en voyage privé », affirme Elisabeth Guigou. Un voyage privé avec voiture d'accompagnement bourrée de policiers.

Quant aux personnalités qui ont écrit à François Mitterrand et Roland Dumas, elles n'ont reçu aucune réponse à leur courrier. La politique étrangère de la France est un domaine réservé. C'est une chasse gardée, interdite aux citoyens.

Pourquoi un tel mépris, un tel refus du dialogue ? Il ne faut en rien déplaire à « notre ami le roi » Hassan II. Dans la réalité, c'est ce brave Kouchner qui a raison. La France a choisi le Maroc et sacrifié sur l'autel de la réalpolitik les Sahraouis et leur droit à l'autodétermination. François Mitterrand, qui ne cesse d'exalter les valeurs et de dénoncer l'argent corrompeur — ce en quoi il a raison — cède devant le complexe militaro-industriel français et devant ceux qui font de bonnes affaires au Maroc. Et Sa Majesté chérifienne, commandeur des Croisés, est si séduisant !

Qu'importe que demain la guerre reprenne, qu'elle génère des troubles dans tout le Maghreb. Les marchands de canons feront de bonnes affaires. Et la France aura prononcé des paroles généreuses. Nos dirigeants pourront se laver les mains.

**C**ette histoire ajoutée à d'autres confirme que la France n'a plus de politique étrangère. Sur le plan international nous collons au pas de George Bush insupportable du Nord (ordre mondial) le jour que c'est à l'ombre du charnier de la guerre que nous nous réfugiions pour nous une acceptation libérale. Au Maghreb nous faisons tout à Hassan II et nous abandonnons des régions entières ou la France avait pourtant une vocation particulière à assumer : le Vietnam dans le Sud Est asiatique, le Liban, la Syrie et les Palestiniens au Proche Orient, l'Egypte livrée aux mains des financiers américains...

Conscient de la réalité de ces abandons, le pouvoir politique, de temps en temps, rappelle ce qui était contenu dans les 101 propositions de Mitterrand et dans la Lettre aux Français. Mais ce ne sont que paroles. Les actes, chaque jour, les contredisent. L'hypocrisie est reine.

### Référendum au Sahara occidental

La position du Polisario • Le Maroc est un occupant de fait • C'est au peuple sahraoui de décider de son sort.

Toutes les études historiques, en particulier celles de Maurice Barbier, ont démontré que le Maroc n'avait jamais pénétré au Sahara occidental, et, dans son avis rendu le 16 octobre 1975, la Cour internationale de Justice, d'une façon très détaillée, récuse chacune des « preuves » apportées par le Maroc et les

virements populaires fort peu spontanés.

Le Maroc est un occupant de fait, qui ne tire ses droits que de la violence. C'est que de nombreuses résolutions de l'ONU sont venues affirmer : « Déplorant vivement l'aggravation de la situation découlant de l'occupation du Sahara occidental par le Ma-

PAR BABA SAYED \*

roc et de l'extension de cette occupation au territoire récemment évacué par la Mauritanie » (Résol. 3437 (XXXVII) du 21 novembre 1979). En conséquence, le Maroc n'exerce aucune souveraineté reconnue par le droit international public sur le territoire du Sahara occidental. Peut-être qu'à l'issue du référendum les Sahraouis choisiront de se fonder ou de s'associer avec le royaume du Maroc, mais ce choix ne doit dépendre que d'eux et d'eux seuls. Le référendum ne doit pas se dérouler entre le front Polisario d'un côté et le royaume du Maroc de l'autre, mais entre les seuls Sahraouis. Or, nous sommes loin d'une telle réalité.

Le premier plan de paix reconstruit par l'ensemble des institutions gouvernementales procédait de la résolution AHG 104, adoptée par l'OUA en juin 1983. Cette résolution surdormait tout le processus de paix — cessez-le-feu et référendum — à l'ouverture de négociations directes entre le Maroc et le front Polisario. Le refus du Maroc d'accepter toute rencontre avec le front Polisario, a contraint le secrétaire général des Nations unies à enclencher un processus de négociations indirectes sur la base d'une plate-forme commune acceptée par les deux

Bien plus, on ne trouverait aucune ombre de Marocain sur le territoire du Sahara occidental.

parties au conflit et comportant trois éléments : si sera mis fin au conflit par un référendum d'autodétermination, sous l'autorité exclusive de l'ONU ; la question posée sera : Voulez-vous être indépendants ou voulez-vous être rattachés au Maroc ? ; le corps électoral sera composé sur la base du recensement effectué par les Espagnols, en 1974, et qui dénombreait 73 497 habitants.

Le référendum, conformément aux résolutions de l'ONU, doit être sans aucune contrainte administrative ou militaire, c'est-à-dire que les troupes et l'administration marocaines doivent se retirer du territoire et les forces de l'ONU, en nombre suffisant, doivent garantir la sécurité des habitants et la liberté de leur suffrage. Si aucune de ces conditions n'est remplie, le référendum n'aura aucun sens.

B.S.  
\* Représentant du front Polisario pour la France.  
(1) Cf. Référendum au Sahara occidental, par Raymond Geoffroy de la Pradelle, « Options » du 14 janvier.

Le Figaro 4 mars 1992

Témoignage Chrétien 30 Mai 1992

### Mohammed Abdelaziz : « Nous sommes prêts à corriger les listes électorales »

Le secrétaire général du Front Polisario est prêt à faire une légère concession pour favoriser le plan de paix.

LE FIGARO. — Le Maroc a-t-il des droits sur le Sahara occidental ?

Mohammed ABDELAZIZ. — Non. Aussi loin que l'on remonte dans l'histoire, le Maroc n'a jamais pénétré au Sahara occidental. Après enquête, la Cour internationale de justice de La Haye a rendu, en 1975, un avis concluant qu'il n'y a aucun lien de souveraineté territoriale entre le Sahara occidental et le royaume du Maroc ou l'ensemble mauritanien.

— Le cessez-le-feu est-il respecté ?

— D'une façon générale, oui. Depuis le 6 septembre dernier, les observateurs déployés dans la région n'ont pas constaté de violations réelles. Mais le Maroc effectue régulièrement des incursions et des reconnaissances aériennes qui constituent des atteintes au cessez-le-feu.

— Le référendum sur l'autodétermination du peuple sahraoui aura-t-il lieu, et quand ?

— Nous ne savons pas à quelle date précise, mais nous avons la conviction qu'il y aura un référendum. Je ne vois pas comment le Maroc pourrait faire échec à la volonté internationale : ce serait une atteinte à l'ONU. Si le Maroc n'avait pas bloqué le plan de paix de l'ONU, le référendum aurait eu lieu en janvier dernier. Maintenant, nous attendons les conclusions de l'émissaire du secrétaire général des Nations unies qui vient de se rendre dans la région.

— Le Maroc et le Front Polisario ne sont pas d'accord sur la constitution des listes électorales. Selon vous, comment doivent-elles être établies ? Et êtes-vous prêt à faire des concessions à ce sujet ?

— En 1988, tout le monde était d'accord pour établir les listes à partir du recensement espagnol de 1974. Ensuite, le Maroc est revenu sur cette décision et a présenté des listes incluant des Marocains qui n'avaient rien à voir avec le Sahara occidental. C'était inacceptable. Nous sommes prêts à coopérer avec le Maroc et à dialoguer avec le Maroc et débattre la situation.

— Il peut y avoir une marge d'erreur de 1 % à 6 % dans le recensement espagnol qui donne soixante-quatorze mille Sahraouis. Si l'ONU demande cette correction, nous sommes prêts à aller dans ce sens. Mais nous ne pouvons accepter les exigences marocaines qui parlent d'accorder le droit de vote à cent vingt mille personnes supplémentaires.

— Le Polisario accepterait-il le résultat du référendum si celui-ci est en faveur du rattachement au Maroc ?

— Oui. Nous l'avons déjà dit. Si l'on organise un référendum démocratique, libre, de Sahraouis authentiques et si le peuple choisit d'être marocain, le Front acceptera ce choix.

— Il semblerait qu'Alger, qui doit affronter des problèmes internes importants, soit en train de lâcher le Polisario...

— Non. Nous avons des contacts permanents avec Alger. Les dirigeants algériens nous ont assuré de leur soutien ferme et actif du plan de paix.

— Qu'attendez-vous du gouvernement français ?

— Le plan de paix engage tout le monde, y compris la France, membre permanent de l'ONU. La France, en raison de ses liens avec les pays d'Afrique du Nord, a une responsabilité dans cette région. Elle doit agir en faveur de l'application du plan de paix, du respect de la légalité et du droit à l'autodétermination du peuple sahraoui. Elle doit encourager ses amis, comme le roi Hassan II, à lever les obstacles dressés devant la paix dans notre région.

— Certains d'entre eux accusent le Polisario de torture, d'emprisonner ceux qui ne sont plus d'accord.

— La meilleure réponse que je puisse vous faire, c'est d'aller voir sur place. J'invite tous les journalistes du monde à aller enquêter sur le terrain. Certains de ces accusateurs ont vécu dans les rangs du Polisario pendant de longues années, sans rien trouver à

redire. M<sup>me</sup> Gajmoula Bent Ebbi a été instruite grâce au Polisario. Elle a été membre du bureau politique pendant plusieurs années. A cette époque, elle voyageait, elle représentait le Front à l'étranger, elle était libre de s'exprimer. Pourquoi ne nous a-t-elle pas dénoncés si nous étions condamnables ?

— Puis, elle a été démise de ses fonctions de présidente de l'Union des femmes sahraouies par ces mêmes femmes qui ne voulaient plus d'elle pour les représenter. Elle n'a pas accepté de rentrer dans le rang. Maintenant, elle est au service de la police marocaine. Il n'y a rien de vrai dans ce qu'elle affirme.

Propos recueillis par Irène JARRY.

étaient aussi présents au Mans, pour apporter un même soutien au président Abd El Aziz. Celui-ci a présenté la situation de son peuple, dont plus de 50 % vit sous l'oppression sur le territoire occupé par le Maroc, alors que l'autre partie est réfugiée sur un territoire désertique contrôlé par le Front Polisario. Puis il a justifié sa présence en France « parce que nous avons besoin de l'appui des élus et de l'opinion publique pour faire pression sur le Maroc afin qu'il accepte le plan de paix de l'ONU ».

— M. Abd El Aziz a manifestement apporté le soutien déterminé par le Mans à la lutte menée par le peuple sahraoui pour son indépendance et sa liberté. Par contre, il n'a pas manqué d'exprimer toute son amertume devant la position du gouvernement français — qui refuse de prendre ses responsabilités et dont l'attitude conforte le Maroc dans son intransigence et son refus du plan de paix proposé par le Conseil de sécurité de l'ONU.

« Nous avons besoin de vous ».

— Les représentants des quatre autres villes françaises (Loon-Plage, Albi, Argenteuil et Cuges-les-Lagnes) jumelées avec une ville sahraouie

étaient aussi présents au Mans, pour apporter un même soutien au président Abd El Aziz. Celui-ci a présenté la situation de son peuple, dont plus de 50 % vit sous l'oppression sur le territoire occupé par le Maroc, alors que l'autre partie est réfugiée sur un territoire désertique contrôlé par le Front Polisario. Puis il a justifié sa présence en France « parce que nous avons besoin de l'appui des élus et de l'opinion publique pour faire pression sur le Maroc afin qu'il accepte le plan de paix de l'ONU ».

— M. Abd El Aziz a manifestement apporté le soutien déterminé par le Mans à la lutte menée par le peuple sahraoui pour son indépendance et sa liberté. Par contre, il n'a pas manqué d'exprimer toute son amertume devant la position du gouvernement français — qui refuse de prendre ses responsabilités et dont l'attitude conforte le Maroc dans son intransigence et son refus du plan de paix proposé par le Conseil de sécurité de l'ONU.

« Nous avons besoin de vous ».

— Les représentants des quatre autres villes françaises (Loon-Plage, Albi, Argenteuil et Cuges-les-Lagnes) jumelées avec une ville sahraouie



### SARTHE

LE MAINE LIBRE

LUNDI 25 MAI 1992 5

## Le président de la République Sahraouie au Mans «La France fuit ses responsabilités»

Ce n'est pas le fait du hasard si M. Abd El Aziz, président de la République Arabe Sahraouie Démocratique et secrétaire général du Front Polisario a choisi Le Mans comme première étape de son séjour en France. Le chef-lieu du département de la Sarthe a, en effet, été la première ville française à se jumeler il y a tout juste 10 ans avec Hauouza, une ville située sur le territoire tenu par le Polisario.

M. Abd El Aziz a manifestement apporté le soutien déterminé par le Mans à la lutte menée par le peuple sahraoui pour son indépendance et sa liberté. Par contre, il n'a pas manqué d'exprimer toute son amertume devant la position du gouvernement français — qui refuse de prendre ses responsabilités et dont l'attitude conforte le Maroc dans son intransigence et son refus du plan de paix proposé par le Conseil de sécurité de l'ONU.

« Nous avons besoin de vous ».

— Les représentants des quatre autres villes françaises (Loon-Plage, Albi, Argenteuil et Cuges-les-Lagnes) jumelées avec une ville sahraouie

étaient aussi présents au Mans, pour apporter un même soutien au président Abd El Aziz. Celui-ci a présenté la situation de son peuple, dont plus de 50 % vit sous l'oppression sur le territoire occupé par le Maroc, alors que l'autre partie est réfugiée sur un territoire désertique contrôlé par le Front Polisario. Puis il a justifié sa présence en France « parce que nous avons besoin de l'appui des élus et de l'opinion publique pour faire pression sur le Maroc afin qu'il accepte le plan de paix de l'ONU ».

— M. Abd El Aziz a manifestement apporté le soutien déterminé par le Mans à la lutte menée par le peuple sahraoui pour son indépendance et sa liberté. Par contre, il n'a pas manqué d'exprimer toute son amertume devant la position du gouvernement français — qui refuse de prendre ses responsabilités et dont l'attitude conforte le Maroc dans son intransigence et son refus du plan de paix proposé par le Conseil de sécurité de l'ONU.

### Volonté de coopérer

Sur le plan de paix proposé par le conseil de sécurité de l'ONU, le président Abd El Aziz a été prêt à contribuer à sa mise en place et à croire à une solution pacifique du conflit. Il reste que depuis le cessez-le-feu décidé le 9 septembre et l'arrivée de 400 casques bleus sur le terrain, la situation reste bloquée par le refus du Maroc de s'en tenir au recensement espagnol de 1974 pour organiser le référendum d'autodétermination du peuple sahraoui. Pas question pour son président d'accepter que le Maroc impose à l'ONU le transfert de plus de 120.000 de ses habitants sur le territoire qu'il occupe. Pour M. Abd El Aziz, la solution du conflit passe par une application sans concession du plan de paix de l'ONU. « Nous sommes un petit peuple qui ne demande qu'à vivre libre et indépendant sur notre territoire, mais si le Maroc persiste dans la rébellion, nous serons obligés de reprendre les armes », a bien noté le président sahraoui pour ajouter qu'en cas d'échec du plan de paix « la



Le président Abd El Aziz, entouré de Robert Jarry, maire de Mans, et de Jeanne Rouxin, président du comité de jumelage, a reçu le soutien inconditionnel de la municipalité mannoise.

crédibilité de l'ONU sera mise en cause ». Pour l'heure, le président Abd El Aziz peut compter sur le soutien des villes jumelées avec celles de son pays. Cela au travers d'un appel transmis au gouvernement français et demandant notam-

ment au Conseil de sécurité de l'ONU « l'application complète et immédiate de sa résolution 660 qui place l'organisation et le contrôle du référendum sous sa seule souveraineté ».

J.-Y. CADOU.

Le Figaro 29 Mai 1992

